

Soleure, le 29 janvier 2026

Communiqué de presse

Nouvelle plateforme pour la promotion de la recherche historique dans le canton de Soleure

La Société d'histoire publie une cartographie des lacunes dans la recherche

L'histoire du canton de Soleure est dans de nombreux domaines méconnue ou insuffisamment étudiée. Afin de palier à ce manque, la Société d'histoire du canton de Soleure (HVSO) vient de publier une sélection de 200 sujets dont l'étude serait souhaitable. Cette liste vise à orienter chercheurs et chercheuses, enseignant·e·s universitaires et toute personne intéressée vers ces thèmes, afin de promouvoir la recherche historique — une mission particulièrement importante dans un canton dépourvu d'université.

Un groupe de travail présidé par l'archiviste d'État Stefan Frech a consacré plusieurs mois à analyser l'état de la recherche et identifier les lacunes historiographiques. Le résultat est une vaste recension de sujets de recherche inexplorés couvrant tous les domaines de la société et différentes époques. Cette liste est désormais publiée sur le site internet de la HVSO.

La plateforme de recherche présente aussi bien aux étudiantes et étudiants qu'aux personnes impliquées dans la recherche des thèmes pertinents et originaux pour des travaux de fin d'études (bachelor, master, thèse) ou des projets de recherche. Elle ouvre ainsi la voie à des études historiques et scientifiques en lien avec le canton de Soleure. Selon la Société d'histoire, cette initiative revêt une importance particulière dans un canton sans université.

Dans cette perspective, 200 thèmes issus de tous les domaines de la politique, de la société et de l'économie, du Moyen Âge à nos jours sont recensés, par exemple : Pourquoi le Laufonnais ou certaines parties du canton de Neuchâtel ne font-ils aujourd'hui pas partie du canton de Soleure ? L'État soleurois peut-il être considéré comme particulièrement progressiste à la fin du XVIII^e siècle ? Que peut-on dire de la condition des femmes à cette époque ? Autant de questions dont l'étude promet des résultats passionnants. Les archives municipales d'Olten et de Granges conservent des dizaines de fonds d'entreprises industrielles des XIX^e et XX^e siècles encore inexplorés. Les Archives d'État conservent des milliers de dossiers judiciaires, de dossiers d'aide sociale ou de lettres et de journaux intimes qui offrent un aperçu précieux de la vie quotidienne. Et qui était réellement Jakob Hüglin ? Franziska Möllinger ? Les réponses à ces questions se trouvent dans les fonds de la Bibliothèque centrale de Soleure.

En plus d'identifier des lacunes historiques et de potentiels sujets de recherche, de référencer les fonds d'archives et de bibliothèques ainsi que les institutions de référence, le groupe de travail suit de près la production scientifique en cours concernant ou intéressant le canton, entretient des contacts avec les universités et autres institutions culturelles, et promeut les projets de recherche et les contributions à l'Annuaire d'histoire de Soleure.

La plateforme de recherche est disponible à l'adresse suivante : hvso.ch/forschung

Pour plus d'informations :

Dr. Verena Schmid Bagdasarjanz
Präsidentin HVSO
vs@schmidbagdasarjanz.ch
079 417 20 43

Dr. Stefan Frech
Staatsarchivar
stefan.frech@sk.so.ch
032 627 62 80